

Editoriales y Opinión

11 de junio
del 2022



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Cisma sacude al PRI y
alianza con PAN y PRD

Otro negativo efecto de las elecciones del domingo en 6 estados, que es demoledor sobre el Partido Revolucionario Institucional, es el resurgimiento de grupos y corrientes disidentes que exigen la inmediata renuncia de ALEJANDRO MORENO a la Presidencia del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, a fin de que pague las consecuencias del desastre electoral que reduce al partido a gobernar en solo 2 estado, Coahuila y Estado de México, tras de ejercer el poder en 20 entidades.

Después del 5 de junio el horizonte priista se ha desdibujado y las expectativas son minimizadas por un giro de 180 grados que ahora coloca al partido Morena en la cima del poder y al PRI en un proceso de hundimiento que parece imparable y que se podrá comprobar en las elecciones estatales de 2023. Las últimas derrotas electorales del PRI y su alianza, sobre todo en Hidalgo y Oaxaca con más de 80 años de gobernanza, dan tremenda sacudida a to-

da su estructura y ya se presentan desesperantes desencuentros internos que si no se controlan, habrá una batalla de todos contra todos con riesgo de su desvanecimiento o un debilitamiento que los borre casi totalmente del mapa electoral.

REACCIONES DE INTOLERANCIA

Obvio que esta situación de debacle o decadencia en el otrora poderoso y hegemónico Partido Revolucionario Institucional, ha provocado reacciones de intolerancia y condena a través de reclamos de cambios en la dirigencia nacional que tiene a la organización política en condiciones de sobrevivencia. Aunque ALEJANDRO MORENO insiste en actitudes de arrojo y desafío a las fuerzas políticas del Presidente LÓPEZ OBRADOR, sus expresiones retadoras y envalentonadas ya no son apreciadas por sus cuadros militantes ni liderazgos en los estados e incluso desde el Partido Acción Nacional, como el caso del gobernador de Querétaro, MAURICIO KURI, ya pide analizar la alianza con el PRI y PRD, a los que ya siente como un lastre que pone en duda la fortaleza de la coalición Va por México. Hay recelo entre los coalicionados, sobre todo en el PAN que ya se sienten la primera y única potencialidad opositora al gobierno de la Cuarta Transformación y al partido Morena y aliados del PT y Verde.

Por lo pronto, el Frente Nacional Democracia y Justicia Social, integrado por el Movimiento Líder de JOSÉ ENCARNACION

ALFARO; la Alianza Generacional que lidera JOSÉ RAMÓN MARTELL; y la Plataforma de Refundación del PRI, con FERNANDO LERDO DE TEJADA a la cabeza, han firmado y lanzado un pronunciamiento nacional que asegura que ALEJANDRO MORENO ya no es el piloto adecuado en el PRI, que se proceda a la inmediata renovación del Comité Ejecutivo Nacional y que sean revisados los Consejos Nacional y Estatales. De avanzar la protesta y propuesta del Frente, en la línea de quiebre están los zacatecanos MIGUEL ALONSO REYES y CARLOS PEÑA BADILO, Secretario y Subsecretario de Operación Política, cuya tabla de salvación puede ser el trabajo realizado en Aguascalientes y Durango, donde triunfaron.

DEMANDAN RENUNCIA

En Zacatecas, es conocido que los políticos priistas GUILLERMO ULLOA CARRERÓN, JAIME SANTOYO CASTRO y JUAN CARLOS PÉREZ FRÍAS, son afines a esas corrientes políticas disidentes que por cuestión de ética política, de honestidad responsable, de dignidad y de atención al interés superior del partido, demandan la renuncia de ALEJANDRO MORENO y la renovación de la dirigencia nacional. ENRIQUE FLORES MENDOZA y el comité estatal ya establecen activismo y estrategias.

Email: nachovalenzuelav@gmail.com

Facebook: [Nacho.valenzuela](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuela)

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

¿Cómo vamos este 2022?

Revisando publicaciones turísticas, me topé esta semana con una de Cicotur la cual habla de las percepciones y actitudes de los viajeros mexicanos en tiempos post-covid 19 llevada a cabo por el Dr. Francisco Madrid, teniendo como objetivos la identificación del perfil de viaje; el reconocimiento de percepciones y actitudes hacia lo que serán los viajes en esta época posterior a la pandemia, y finalmente el estudio de aspectos relevantes en cuanto a segmentos o experiencias específicas tales como cruceros, viajes a lugares cercanos, etc.

En 2019 el mercado nacional se mostraba como el segmento más importante del turismo mexicano y aunque este dato no se refleja en la balanza de pagos, si es una importante contribución a nuestra economía. Según la cuenta turismo de México, poco más de 3/4 partes del consumo turístico se realizó por mexicanos viajando dentro del país o yendo hacia el exterior, lo que representó 2.7 billones de gasto en consumo turístico interno y casi 237 mil millones de pesos en gasto de consumo turístico emisor.

Dentro del estudio se contemplan las restricciones del mercado nacional y pandemia, mismas que representan una situación coyuntural por la aversión al riesgo que implica y que aunque se vea como transitoria, aun no se supera por completo. Otros factores son el dinero y el tiempo, lo que nos dice que si las familias contarán con más recursos y disponibilidad sin duda harían más viajes.

La distribución del gasto turístico por nivel de ingreso y dadas las condiciones económicas que tenemos actualmente dan como resultado que solo una pequeña parte de la población tiene acceso al turismo, donde solo el 30% de la población es responsable del 75% del gasto turístico y la temporalidad más alta en cuartos de hotel se tiene en julio.

En noviembre del 2020 por ejemplo, los aceleradores del mercado turístico nacional se basaban en ofertas que no se repetirían, en el convivir familiar de manera diferente, en la lealtad a las marcas y tiempos compartidos y la sustitución de viajes internacionales por nacionales. Frenaban el turismo el impacto económico que tenía la pandemia en las familias, el temor al contagio y la disminución de frecuencias aéreas así como el encarecimiento de las mismas.

Conforme hemos avanzado, en el 2022 dentro de los aceleradores ya no existe la percepción de ofertas que no aparecerán pero los otros antes mencionados se comportan de manera similar y, dentro de los frenos en este año, se agrega el impacto de la inflación provocada por las condiciones económicas y el conflicto bélico, se pierde el temor al contagio pero aumenta la percepción de inseguridad y el aumento de tarifas en algunas rutas importantes del turismo en nuestro país. Si bien

la confianza del consumidor turístico va mejorando poco a poco, seguimos en niveles inferiores a los obtenidos en el 2019.

Otro dato que contempla este estudio el cual veo sumamente importante es la generación a la que pertenecen nuestros viajeros, en donde el porcentaje más alto (33.2%) se lo llevan los centennials nacidos después del 2000. Le siguen los Millennials, nacidos entre 1983 y 1999 con un 26.6%. En tercer lugar estamos la generación X, nacidos entre 1965 y 1982 con un 24.7% y finalmente los Baby Boomers nacidos entre 1945 y 1964 con un 15.5%.

Gracias a la composición de los hogares en nuestro país, se realizan muchos más viajes en grupo que individuales. A los mexicanos nos gusta viajar en familia al margen de las diferencias generacionales. Los viajes solos se refieren a viajes de placer, pero si tomamos en cuenta los viajes de negocios, claro está que se darían muchos más de manera individual.

Los Baby Boomers viajan en pareja, la Generación X viaja en familia (con niños y adolescentes), mientras que los Millennials invierten su tiempo de viaje con amigos, comportamiento muy similar al de los Centennials.

A los mexicanos no nos gusta ser muy aventureros en la búsqueda de destinos para vacacionar, lo cual hace se nos catalogue como leales a los destinos donde por experiencia nos va bien. Los más aventureros en este sentido son los Baby Boomers pero la realidad en números no marca una gran diferencia. Los porcentajes en cuanto a lealtad o búsqueda de nuevos destinos queda de la siguiente forma: un 7.4% quieren ir a lugares nuevos. Un 40.4% viajó a lugares nuevos pero también regresó a los conocidos. El 42.6% viajó a los mismos lugares pero también buscó nuevos destinos y, solo un 9.5% siempre viajó a lugares nuevos.

Actualmente se ve una tendencia a evitar la intermediación en las reservaciones ya que se piensa se encontrarán mejores condiciones tratando directamente con los prestadores de servicios. El hospedaje y la reserva aérea son los que dominan para hacerse en forma directa y en cuanto a espectáculos y tours, los viajeros nacionales prefieren hacerlo en los destinos y al momento (sin reserva previa).

En cuanto a la percepción actual del Covid se cree que falta poco para que concluya y los atributos que piden a los prestadores de servicios destacan la Higiene, seguridad, servicios de calidad, precios, wi-fi, etc.

Finalmente preguntar a mis colegas ¿nos hemos actualizado para recibir turismo? El reto está presente y la moneda en el aire ya que nuestra temporada más importante se encuentra a la vuelta de la esquina, contemplemos estos puntos y que sea lo mejor para todos. Hasta la próxima.

Muy pocos políticos y politólogos logran comprender que el triunfo electoral que llevó a AMLO a la Presidencia de la República representó el agotamiento del modelo político que sugiere el neoliberalismo mundial y, en especial, el que se estaba ejerciendo en México. Porque valga la pena precisar que ese modelo, aunque se ha intentado trasplantar, tal cual, a cada nación dependiente se ha desenvuelto según la peculiaridad.

Para el neoliberalismo, importa: máxima ganancia, velocidad, menor esfuerzo y menor costo y que se le abran las puertas de todo país, de par en par, para mercar su producto en un ambiente donde la regulación principal, y si es posible única, sea fijada por mercado, de forma que destruye competidores de menor envergadura y avanzar en proceso monopólico imponiendo imperio económico y proceder a un neocolonialismo que saquea las riquezas naturales y la ganancia económica que resulta de los procesos productivos, comerciales y de consumo.

Se trata de un modelo de sociedad que antepone el interés económico por encima de cualquier reivindicación ecológica, libertad, derecho social y legalidad. Para eso chantajea, corrompe y arrebató.

Para esa corriente, la sociedad tiene su fundamento en el capitalista, que explota al asalariado mientras le producen la mercancía que vende a un precio superior a su costo de producción. El Estado sólo es un "facilitador", un "instrumento" al servicio de ese proceso de explotación, y el resto de sus instituciones (partidos políticos, parlamentos, iglesias, escuelas, medios de comunicación, INE, etc.) deben enfocarse a garantizar que esa función estatal se cumpla. Al diablo toda política de bienestar. A eso le llama "populismo".

De suerte que, todo ESCENARIO POLÍTICO no es más que expresión del ESCENARIO ECONÓMICO. Si éste último entra en crisis, el segundo se agota y se desmorona. En época de globalización y de imperialismo, ambos corresponden a un contexto

Y... ¿Después de López Obrador quien, a dónde y cómo?

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

de orden mundial. Los capitales nacionales, por pequeños que sean, no pueden operar aislados del mundo y, muchos de ellos, son transnacionales. En consecuencia, los intereses económicos, como políticos, asumen ese mismo carácter.

De ese entramado, surgen nombre y apellido que representan esos intereses y, por muy poderosos que parezcan (caso Claudio X. González), sólo son personeros, sustituibles cuando así convenga a los intereses del capital, el cual no tiene rostro concreto, es como una abstracción que se ha apropiado del poder que emerge de la producción de millones de seres humanos. Esa es la real "Mafia del Poder" económica, política e ideológica, tema del que, en un amplio artículo, soy coautor con Juaniss de Santiago.

Y en una jerarquía menor, como simples operadores pragmáticos electorales y políticos (casi sin derecho a poseer pensamiento propio) están los partidos políticos alineados, sus dirigentes, monopolios de la comunicación, sus conductores, los denominados "influencers". Todos ellos defendiendo que esa totalidad social organizada continúe inalterada.

Pero, en el 2018 ya no pudo sostenerse (en las urnas) ese modelo social. Igual que está sucediendo en otras naciones de América. El neoliberalismo que se instaura en 1982 (De la Madrid, Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto) destruyó en 36 años la planta productiva y comercial de México para favorecer a la empresa extranjera. No conforme, se fue apropiando y saqueando recursos naturales, con el apoyo corrupto de una clase política y gobierno que prolongaron sus tentáculos por doquier.

La Revolución Mexicana plasmó en la Constitución libertades y derechos sociales que no implementó a plenitud y que siguen aplazados a pesar de la cantaleta priísta. Con el gravamen neoliberal, creció la miseria, el desempleo y se concentró la riqueza (mucho de ella en manos foráneas) y nuestras penurias se multiplicaron.

De esos escombros económicos, políticos, sociales e ideológicos surgió el Movimiento de Regeneración Nacional (no me refiero al partido) encabezado por su dirigente Andrés Manuel López Obrador que, como candidato y ahora como presidente, supo entender y plasmar en acciones de gobierno.

Ahora se podría entender que ese rumbo así trazado ocupa continuidad y profundización. Y en esa encrucijada nos encontramos los mexicanos. ¿Regresamos a la política neoliberal o continuamos por la regeneración nacional (4T)? Hasta ahora, los procesos electorales nos dicen que el pueblo quiere ir a fondo.

Pero hay que advertir que, el triunfo de Andrés Manuel se logró haciendo una serie de alianzas tácticas y estratégicas, algunas de las cuales ya se han ido rompiendo, pero otras continúan enquistadas en el mismo gobierno del actual presidente en espera de ser promovidos para cumplir sus ambiciones personales y que; en aras de ello, sin recato y vergüenza alguna, ya han anunciado meter reversa. Es el caso de Ricardo Monreal, a quien muchos ya lo consideran el judas traidor y que anuncia "reconciliación" con la Mafia del Poder. Es decir, regresar al modelo del neoliberalismo. ■

De forma parecida a lo que ocurre con la pedagogía y los saberes de otros campos, en las elecciones que se realizan en México, existen anomalías y violaciones a las normas. Muchas de estas irregularidades como las que se mencionan adelante, no todo mundo las vio, aunque existieron, se hicieron presentes, pero ahí se quedan en donde ocurrieron. En otras palabras, no trascienden. Son el currículo oculto de los procesos electorales.

Las elecciones que se acaban de efectuar el pasado domingo 5 de junio, son algo más que las cifras macro que se dan a conocer el día de los comicios. Durante el proceso electoral y el día mismo de la votación subsisten prácticas groseras y situaciones que llevan al desenlace del que nos enteramos a través de los medios. Nada que llame a sorpresa. Los resultados de la votación confirmaron lo que de antemano ya se esperaba: que Morena ganara en Oaxaca e Hidalgo, estados donde el PRI abandonó esas plazas y los guindas terminaron arrasando; e igual ganaron Quintana Roo y Tamaulipas. También se sabía que Durango tendría una jornada muy disputada, aunque siempre se dio por ganador al candidato priísta y en el caso de Aguascalientes gobernado por los panistas, era el que menos posibilidades tenía de ganar el partido gobernante.

En estas elecciones, quienes observaron y vivieron desde inframundo de cada proceso y territorio en los que hubo elecciones, quienes vivieron y padecieron las prácticas, artimañas, bandazos y comportamientos oportunistas contrarios a la ética política, estuvieron presentes. A propósito, documento la versión de un viejo amigo duranguense que en sus años mozos fue un enjundioso activista y que como otros tantos de su especie después de ahogarse en la retórica revolucionaria de los setentas, terminaría "haciendo mandados", como gusta

Elecciones 2022, lo que no trasciende.

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT.

decir él a Elba Esther y al otrora partidazo, ante la pregunta expresa que le espeto, "¿y tú, ganaste o perdiste el 5 de junio? Sigues festejando la victoria o todavía no terminas de rumiar la derrota", ni tardo ni perezoso escuetamente me responde: "Nos chingaron...hicieron terrorismo...se puso cabrón". Lo que significa que de ser cierta esta versión, la alianza de priístas y panistas recurrió a maniobras sucias contra los morenistas. Falta saber qué hicieron los guindas en contra de los tricolores y azules tanto en Durango como en el resto de los estados.

Por su parte en la vecina Aguascalientes puerta de entrada hacia el Bajío y de los Altos de Jalisco, territorios cristeros muy arraigados, un anónimo cibernauta me asestó con la siguiente filípica en la que no oculta su enojo contra los panistas y el reclamo para los morenistas, publicó y lo cito literalmente (respetando sintaxis y estilo): "MALDITA AMBICIÓN DEL PANISMO POR AFERARSE AL PODER COMO PERROS DE PRESA!!".

Ahora mas que nunca es tiempo de que las auténticas bases morenistas se pongan a trabajar a nivel local y nacional para evitar que MORENA siga pervirtiéndose con tanto oportunista y arri-

bista adueñándose de los cargos de representación popular.

Ya no es tiempo para lamentaciones, sino que debemos prepararnos para que MORENA se fortalezca y así evitar que se repita lo que acaba de suceder en Aguascalientes en esta elección y que ocurrieron hechos lamentables como algunos de los siguientes:

...LEVANTONES.

...GOLPES.

...INSULTOS.

...LEVANTADOS.

...ENCAPUCHADOS QUERIENDO REVENTAR UNA CASILLA.

...120 MILLONES PARA COMPRA DE VOTOS DEL PAN.

...GOLPES Y ROBO DE CELULARES, COMPUTADORAS Y CHALECOS A ACTIVISTAS DE MORENA POR PARTE DE POLICÍAS MUNICIPALES PARA QUE LOS PANISTAS ARROJARAN A LA BASURA SIMULANDO QUE ERAN MORENISTAS RENUNCIANDO A SU PARTIDO.

...AUTORIDADES DE RINCÓN Y EL LLANO HACIENDO CAMPAÑA EN FAVOR DEL PAN.

Ante todo, esto que debe ser motivo de anulación de la elección en Aguascalientes, ¿no podemos dejar de preguntarnos qué va a hacer el VENDIDO INE CON TANTO ABUSO Y ARBITRARIEDAD DE LOS PANISTAS DEFENDIENDO EL HUESO EN AGUASCALIENTES?".

Lo que ocurrió en Durango, Aguascalientes y en el resto de los estados donde se eligieron nuevos gobernadores, si no fueron denunciadas y debidamente sustentadas esas quejas ante el Trife, se quedarán como parte de la narrativa, de la picaresca que vendrá a engrosar el ya de por sí rico anecdotario en el renglón electoral; y en última instancia, resultarán intrascendentes. ■

Entorno al Reto Público: Anticipando Riesgos de Corrupción

RICARDO BERMEJO

Sabemos que continuará el flujo de información estos días, sobre este Reto Público, pero la brecha entre nuestras expectativas y la realidad, en estos tiempos, juega muchas veces en nuestra contra; así que parece más apropiado utilizar este espacio, para darle una vuelta más de tuerca, y escribir no a título personal, sino como una voz del CPC, parte del Sistema Estatal Anticorrupción de Zacatecas. Es la primera colaboración, con la que retomo un antiguo hábito de publicar un artículo, para comunicar proyectos, análisis e ideas sobre temas de interés público, con los asiduos lectores de La Jornada Zacatecas.

El primer tema que me interesa abordar ahora, es informar en que consiste la convocatoria y la realización del Reto público... "Anticipando Riesgos de Corrupción: aplicación de la herramienta de autodiagnóstico en los Sistemas Locales Anticorrupción". Se trata de una iniciativa elaborada por el PNUD, el CPC del SNA, la SESNA, retomada por el IZAI, como pionera, y a ella se integra el Comité de Participación Ciudadana de Zacatecas, como co-convocante y co-organizador.

El Reto Público tiene dos fases, la 1ª para el Autodiagnóstico de los riesgos de corrupción, contestando un cuestionario electrónico, que pueda ya consultarse (en el link <https://bit.ly/3isvrlf>), y la 2ª diseñando un Plan de implementación de los riesgos de corrupción, y para realizarlo se conformarán dos grupos de actores (formando una dupla polar): por un lado las Instituciones Gubernamentales, o entes públicos que hayan decidido participar en éste reto; y, por otro, acompañándolos y validando las acciones realizadas, junto con personas servidoras públicas, actores de la sociedad civil organizada, academia y ciudadanía en general, quienes participarían en el proceso de construcción del reto, para validar primero (1ª fase) las respuestas al autodiagnóstico para detectar riesgos de corrupción, y después (2ª fase) para validar la factibilidad e implementación del Plan de Mitigación de los Riesgos de Corrupción, derivado del autodiagnóstico.

A nivel teórico-normativo, el reto público, retoma los análisis de la Política Nacional Anticorrupción, y del Programa de implementación de dicha política, este reto apunta a contribuir de modos progresivos a modificar un orden social basado en el particularismo y el favoritismo, en la distorsión de los puntos de contacto gobierno sociedad, y en general, en la desviación de la gestión de lo público hacia un beneficio privado; causas que, entrelazadas (junto a otras variables), generan el uso regular de la corrupción, junto con el fenómeno de la impunidad.

Hay dos ideas clave, (entre otras, para las que no tenemos aquí espacio) que me gustaría poner de relieve en este recuento: Una es sobre la idea de "Anticipación de los riesgos", aquí, es muy importante, para no generar expectativas equivocadas...se debe "diferenciar entre existencia de riesgos de corrupción y existencia de actos de corrupción. La existencia de riesgos no implica la existencia de corrupción". Lo que significa que el reto tiene una labor preventiva, no punitiva, apunta a levantar un primer mapa sobre riesgos de corrupción mediante la aplicación de la herramienta electrónica (se puede consultar (ver arriba link), que es de "libre acceso, anónima y amigable" muy sencilla, de ahí, el Plan de mitigación de riesgos, no tiene tampoco pretensiones punitivas, sino que, lo repetimos, se estructura como herramientas para prevenir. La encuesta de riesgos de corrupción analiza únicamente tres áreas de la gestión pública: contrataciones públicas, planeación estratégica y evaluación de la gestión y, trámites y servicios a la ciudadanía. La segunda idea clave, es que este Reto Público, dejará una significativa "herencia" o legado, que nos permitirá -entre otros aprendizajes- como integrantes de la sociedad civil zacatecana, uno de ellos es el siguiente:

"Que las personas deben impulsar auditorías sociales un conjunto de acciones de control, vigilancia y evaluación, de manera organizada e independiente, en un modelo de derechos y compromisos ciudadanos, con el propósito de contribuir a la gestión gubernamental para que el manejo de los recursos públicos se realice en términos de transparencia, eficacia y honradez".

El propósito final de este Reto, está bien resumido al final de la Declaratoria...

"De esta forma contribuimos a promover la mejora de la gestión pública para evitar que los riesgos de corrupción se conviertan en hechos, y que así se facilite el combate a la corrupción y la impunidad".

Esperamos que los actores interesados tanto de las instituciones públicas que acepten el reto, como de la sociedad civil organizada, y de la academia, que decidan registrarse, lo hagan donde indica la convocatoria, correo electrónico: m.villaseños@izai.org.mx, o si desean saber más al teléfono (492) 925 1621 ext. 239. OJO. Se cierra el 13 de junio.

Sobre el Panel: PANEL "La importancia de combatir la corrupción para garantizar los derechos humanos". Con el Dr. José Roldán Xopa, y Alan García Campos, Coordinador de la Unidad de Graves Violaciones a los Derechos Humanos de ONU-DH. Programado para el miércoles 22 a las 11 am. Escribiremos en la próxima entrega. ■

■ Otras Miradas

La izquierda y la cuestión nacional en América Latina: de Bolívar a Túpac Katari

(Primera parte)

ALBERT NOGUERA*

Todo proceso de transformación social es siempre un proceso nominado y territorializado. Es decir, tiene un sujeto colectivo que lo protagoniza y un territorio donde sucede. Sin sujeto histórico territorializado no hay proceso de cambio. La aparición de estos sujetos transformadores se da fruto de la confluencia de causas objetivas y subjetivas.

Los procesos no son fabricados en laboratorios. En la mayoría de casos, surgen fruto de reventones sociales inesperados en el marco de los cuales la colectividad toma conciencia de la excepcionalidad del momento y se pone al servicio del mismo conformándose en un nuevo sujeto político. Sin embargo, un acontecimiento no es algo que surja del vacío.

Dicho proceso no existe si no hay, previamente, un deseo, una voluntad colectiva y un imaginario social de vivir de otro modo y, por tanto, si no ha habido un proceso previo de construcción de identidades unificadoras de los sectores populares capaz de convertirlos en un sujeto federado por discursos políticos que problematizan el orden. Los sujetos históricos, en consecuencia, "surgen" pero también se construyen.

En este sentido, uno de los debates tradicionales de la izquierda ha sido el de cómo construir tales sujetos y qué papel juega la cuestión nacional en esta tarea.

A menudo, cierta izquierda española se ha referido a cómo lo nacional ha servido a las experiencias revolucionarias latinoamericanas (Fidel, Ortega, Allende, Chávez, etc.) para crear procesos identitarios colectivizadores de igualdad-identidad universales, capaces de unificar a todos los sectores populares en un "nosotros" nacional (¡patria o muerte!) en alteridad con un "ellos" extranjero (el imperialismo). A la vez que, seguidamente, intenta justificar y defender, por analogía, una estrategia de utilización, también en España, de lo nacional-patriótico español para la construcción de un sujeto colectivo, teniendo la izquierda el deber de disputar los símbolos nacionales del régimen del 78 a la derecha y resignificarlos a su servicio.

Esta no sólo es una analogía tramposa: el Estado español no es América Latina; sino también desfasada: la relación de la nueva ola de procesos emancipadores latinoamericanos con lo nacional se ha invertido con respecto a los procesos de la segunda mitad del s. XX. Hoy, la subjetividad política de las nuevas fuerzas sociales ya no se construye «desde» lo nacional sino «contra» lo nacional. Vayamos por partes:

1. Una analogía tramposa: el régimen del 78 no es América Latina.

Respecto a la primera cuestión. Los símbolos

nacionales son una forma de unificación social a partir del culto al momento fundacional de la nación y los valores asociados a él. Sin embargo, como ya he dicho en algunos de mis textos, el tipo de historia de la que surgen y los valores que llevan asociados los momentos fundacionales de los países latinoamericanos y del Régimen del 78 son totalmente distintos y ello hace que los símbolos generados por los primeros sean disputables y los segundos no.

Los países latinoamericanos surgen de momentos fundacionales abiertos o populares derivados de una historia social que lleva asociados valores de autodeterminación social. La bandera y el día de la patria en México son la objetivación de un momento fundacional asociado a valores abiertos de resistencia y libertad, el Grito de Dolores, por el que el pueblo se alza en armas, en 1810, contra el gobierno colonial español y logra su independencia. Ello hace que sus símbolos derivados sean disputables en beneficio de los objetivos de la izquierda, ya que, a pesar de ser usados también por la derecha, los valores de autodeterminación social que reproducen pueden ser también una herramienta discursivamente poderosa para mostrar que es el Poder y no los dominados quienes los están vulnerando. Por el contrario, el Régimen del 78 surge de un momento fundacional cerrado y oligárquico derivado de una historia de Estado que lleva asociados valores de sobredeterminación. La imagen del acto del 22 de noviembre de 1975 en el que Juan Carlos I presta juramento, por Dios y sobre los santos evangelios, es una visualización de estos otros momentos asociados a valores cerrados conservadores. Ello hace que sus símbolos derivados constituyan formas de unificación alrededor de valores sobredeterminados y cerrados de adhesión al régimen del 78 (Monarquía, unidad nacional, etc.), nunca de autodeterminación ni rebeldía. Su utilización reafirma la lógica de unificación social en torno a valores pro-régimen y reasegura el rechazo social a todo discurso que problematice con el statu quo (República, independentismo, etc.). Por eso los símbolos españoles oficiales actualmente no son disputables por la izquierda por mucho que algunos lo pretendan. No todos los símbolos nacionales son disputables. A nadie se le ocurriría decir que durante el III Reich alemán lo que hubiera tenido que hacer la izquierda hubiera sido disputarle a la extrema derecha la bandera oficial del Estado con la esvástica. ■

*Profesor de derecho constitucional
**Este artículo se encuadra dentro del monográfico sobre la cuestión nacional en distintas regiones del mundo publicado conjuntamente por el Institut Sobiranies y el diario Público.

▷ RAYUELA

Des.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

NO HAY LLUVIA, PERO LE LLUEVE A LA JIAPAZ.

Ya va a ser una semana que se suspendió el servicio de agua potable en Guadalupe debido a una falla en uno de los pozos de la JIAPAZ. Dicen que el director

DAVID OCTAVIO GARCÍA FLORES



se preocupó en serio porque tal vez no caiga lluvia, pero de seguro a él le lloverá por todos lados ante la falta del recurso hídrico.

Y es que se juntaron dos factores: el tandeo, que cada vez se alarga más, y la temporada de sequía, porque sin lluvia, pues nomás no se recargan los mantos acuíferos. Sin embargo, pese a los desperfectos, JIAPAZ debe otorgar el servicio y no esperar a que la gente llame y se canse de llamar para solicitar un servicio de pipa. Habían de programarse y llevar el servicio a las colonias que más padecen. Nomás que avisen para sacar los tambos y que los llenen...

HABRÁ APOYOS PARA ESTUDIANTES EN EL PRÓXIMO CICLO ESCOLAR.

En plena recuperación económica de las familias zacatecanas, una buena noticia viene a dar un respiro a las preocupaciones: alumnos de nivel básico recibirán apoyo del Gobierno del Estado en el próximo ciclo escolar, porque cada niño, niña, jovencitos, recibirán uniforme, mochila y un paquete de útiles escolares.



Ya con las clases activas, presenciales de tiempo completo, la chaviza requiere ropa -todo mundo engordó y ellos crecieron- y un uniforme aliviaba mucho a los padres y madres de familia. La mochila y útiles no se digan, así que menudo compromiso le echó el góber a la secretaria de Educación, **MARIBEL VILLALPANDO**, pues no sólo deberá repartir esos apoyos, sino también tener al 100 todas las escuelas.

LA CDHEZ PONE EL DEDO EN LA LLAGA.

El protocolo de atención a casos de acoso escolar y sexual en las escuelas de Zacatecas está vigente desde el año 2017, pero los últimos 6 años se han registrado al menos 10 casos de abuso sexual, lamentó la CDHEZ, mismos por los que se emitieron recomendaciones. Es urgente que se revise ese protocolo y se establezcan mecanismos que obliguen a su

RAMONA VERDE



implementación y que los diputados se pongan las pilas para que den facultades ejecutoras a la CDHEZ para que no sólo recomienden, sino actúen y sancionen en casos tan delicados como estos, que no se pueden ni deben permitir y mucho menos solapar, bajo ninguna circunstancia.

MANTIENE SNTSA PLANTÓN EN EL HOSPITAL DE LA MUJER.

El Sindicato de Trabajadores de la Salud, sección 39, mantiene el plantón en el Hospital de la Mujer de Fresnillo. Ya



va más de una semana que inició la manifestación y es hora que nadie le entra al toro por los cuernos. Está más que visto que el diálogo no será entre la líder sindical **NORMA CASTORENA** y el secretario **USWALDO PINEDO**, pero ningún otro subsecretario le ha buscado la cara a la líder. Advierten que con guardias -porque no han dejado sus centros laborales- mantendrán el plantón y la semana que entra se irán a la CDMX, a ver si allá les hacen caso...

ENTRE COVID, VIRUELA Y NUBE DE POLVO TE VEAS...

Dijera la señora católica -a quien se le tiene respeto- que parece que se va a acabar el mundo. Durante la semana, la SSZ que encabeza **USWALDO PINEDO** envió reportes diarios de contagios covid y de 20 ya no bajamos. Esa quinta ola, como la película apocalíptica, incluye nuevas variantes y ya nos anda asustando otra vez. Luego, la viruela del mono en México y la alerta para buscar al turista que se escapó porque lo querían internar para atenderlo y evitar la propagación de la enfermedad, puso los pelos de punta a los hipocondriacos y de pilón, este fin de semana podría llegar a Zacatecas la nube de arena del desierto del Sahara que llegó ayer a México y tocó Yucatán y Campeche. Va camino al sur de Estados Unidos y aunque no nos toque de lleno, hará que tal vez amanezcamos unos días con cielo rojizo. ¿Ya ve? Y usted que quiere tirar el cubrebocas...





**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta existencial
Teléfono: 7712099585
Correo: cypesc@gmail.com

Ímpetu vital

“Lo que tiene una dirección en el tiempo”.

¿Qué se entiende por ímpetu? Lo que tiene una dirección en el tiempo; es aquello que avanza hacia el futuro, tiende a ser espontáneo, creando y desarrollando diferentes posibilidades.

No es algo que está o se mantiene, más bien, es un ir hacia adelante. Por ende, el ímpetu personal nos permite lanzarnos a un proyecto y a la realización del mismo, desde los medios que se consientan y sean posibles.

Lo mismo que estoy haciendo ahora (escribir) me hace avanzar letra por letra a un texto con significados, la motivación de que yo escriba esto es poderme dar a conocer a más personas y que ellas conozcan mi propuesta, no importa si me toma muchos años. Por cierto, ¿tú, tienes un ímpetu personal? Si es así, ¿cuál es?

Es en el ímpetu personal que otorgamos un valor a todo lo que elegimos, porque, al hacerlo, estamos dejando de lado las cosas a las que renunciamos.

El mismo proyecto que yo elijo tiene un valor personal, al cual le otorgo un carácter propio, formándose desde mis propias motivaciones, incluso cuando estoy relacionándome y compartiendo un proyecto con otras personas.

Pero pese a todo eso que yo elijo,

que busco y trato de obtener con todo el ímpetu del mundo, me veo limitado al momento de tener que elegir un solo camino ¿cómo es que ocurre esto?

Porque para llegar a donde deseo estar, se debe renunciar a otras posibilidades también.

Por ejemplo, un padre que no se compra unos zapatos nuevos por tener que comprar el celular que su hijo necesita para sus estudios, está impulsado por ese proyecto que él ve en su responsabilidad de ser el pilar en la formación de sus hijos. Sacrificios, recuerdo lo llamaba mis padres, a todo lo que hacían por mi educación y la de mi hermana.

Siempre existe la renuncia, ¿tú has tenido que renunciar a algo o a alguien? para poder conseguir una meta en tu vida.

Si lo has hecho, conoces entonces esa extraña sensación de sentirte incompleto, o sentir que has perdido algo.

Por mucho que nos esforzamos en sentirnos completos y realizados, descubrimos en el proceso que hemos tenido que dejar de lado muchas otras experiencias, ya que, quizás si las hubiéramos tomado, el resultado podría ser diferente.

¿Cómo sería tu vida si esa expa-

reja tuya no te hubiera terminado? ¿Cómo sería si no poseyeras el trabajo que tienes actualmente? ¿Cómo te sentirías en este momento si no vivieras en las condiciones en las que te encuentras?

Sea cual sea tu respuesta, son posibilidades, posibilidades que jamás existieron, que dejaron de ser o pueden serlo.

Al final, tú eliges tus renunciaciones, y es en el ímpetu personal donde encuentras las fuerzas para continuar, para seguir adelante, pese a todo eso que se queda atrás.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**